

читайте
в номере

ЗАКОН

ТЕМА НОМЕРА:

Односторонний отказ от исполнения обязательств

Среди авторов номера:

В.А. Белов

Состав и система случаев-оснований возникновения права одностороннего отказа от договора (обязательства) и их исполнения и одностороннего изменения их условий

Десять типовых оснований возникновения права на односторонний отказ

Е.А. Борисова

Новые суды общей юрисдикции — старые вопросы осуществления правосудия по гражданским делам

Плюсы и минусы новой системы пересмотра дел

Г.А. Есаков

Уголовная ответственность за ограничение конкуренции: проблемы и перспективы

Статья 178 УК РФ: quo vadis?

Консультант номера:

Артем Карапетов

директор Юридического института «М-Логос», профессор НИУ ВШЭ, доктор юридических наук



ЗАКОН
издательская группа

Журнал «ЗАКОН» награжден Высшей юридической премией «ФЕМИДА» за 2007 год.

Журнал «ЗАКОН» включен в Перечень ведущих рецензируемых научных журналов и изданий, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученой степени доктора и кандидата юридических наук

содержание / contents

①	От редакции Introduction	1
	ИНТЕРВЬЮ НОМЕРА INTERVIEW OF THE ISSUE	
R. Zimmermann.	СВОБОДА ДОГОВОРА ЯВЛЯЕТСЯ ОСНОВОПОЛАГАЮЩЕЙ ДЛЯ ЛИБЕРАЛЬНОГО ОБЩЕСТВА	8
R. Zimmermann.	FREEDOM OF CONTRACT IS FUNDAMENTAL TO A LIBERAL SOCIETY	
	IN MEMORIAM IN MEMORIAM	
Памяти Т.Е. Абовой		18
AN HOMAGE TO TAMARA E. ABOVA		
	СОБЫТИЕ. КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ THE EVENT. COMMENTS OF THE EXPERTS	
Групповые иски в цивилистическом процессе России		24
Комментарии В. Яркова, Е. Кудрявцевой, Д. Малешина, Д. Туманова, А. Смоля, Д. Володарского, Н. Сутормина, И. Кондрашова, В. Бирюкова, Р. Бевзенко, В. Авилкина, И. Фаст, А. Молчанова		
CLASS ACTION IN CIVIL PROCEEDINGS IN RUSSIA		
Comments by V. Yarkov, E. Kudryavtseva, D. Maleshin, D. Tumanov, A. Smola, D. Volodarskiy, N. Sutormin, I. Kondrashov, V. Biryukov, R. Bevzenko, V. Avilkin, I. Fast, A. Molchanov		
	ТЕМА НОМЕРА: ОДНОСТОРОННИЙ ОТКАЗ ОТ ИСПОЛНЕНИЯ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ TOPIC OF THE ISSUE: UNILATERAL TERMINATION OF OBLIGATIONS	
В.А. Белов.	СОСТАВ И СИСТЕМА СЛУЧАЕВ-ОСНОВАНИЙ ВОЗНИКНОВЕНИЯ ПРАВА ОДНОСТОРОННЕГО ОТКАЗА ОТ ДОГОВОРОВ (ОБЯЗАТЕЛЬСТВ) И ИХ ИСПОЛНЕНИЯ И ОДНОСТОРОННЕГО ИЗМЕНЕНИЯ ИХ УСЛОВИЙ	44

№ 8 Август 2019
August 2019

ЗАКОН

V.A. Belov. SUBSTANTIAL AND SYSTEMIC CHARACTERISTICS OF CASE GROUNDS GIVING RISE TO THE RIGHT OF UNILATERAL TERMINATION OF CONTRACT/ OBLIGATION, REPUDIATION AND UNILATERAL MODIFICATION

Д.В. Федоров. ПРОБЛЕМЫ КВАЛИФИКАЦИИ И СЛУЧАИ ПРИМЕНЕНИЯ

П. 5 СТ. 450.1 ГК РФ

63

D.V. Fedorov. ISSUES IN THE CHOICE OF RELEVANT LEGAL EXPLANATION OF ART. 450.1 (5) OF THE CIVIL CODE AND CASES OF ITS APPLICATION

А.С. Акужинов. ДИСПОЗИТИВНОСТЬ ИЛИ ИМПЕРАТИВНОСТЬ П. 1 СТ. 782 ГК РФ О ПРАВЕ ЗАКАЗЧИКА НА НЕМОТИВИРОВАННЫЙ ОТКАЗ ОТ ДОГОВОРА ВОЗМЕЗДНОГО ОКАЗАНИЯ УСЛУГ В КОНТЕКСТЕ КОНЦЕПЦИИ НОРМАЛЬНОЙ СИТУАЦИИ К. ШМИТТА

75

A.S. Akuzhinov. DISPOSITIVE OR IMPERATIVE NATURE OF ART. 782 (1) OF THE RUSSIAN CIVIL CODE REGARDING A CUSTOMER'S RIGHT TO UNGROUNDED UNILATERAL TERMINATION OF THE COMMERCIAL SERVICES CONTRACT IN THE CONTEXT OF C. SCHMITT'S CONCEPT OF A NORMAL SITUATION

В.С. Петрищев. КАК ВЗЫСКИВАЮТ ПЛАТУ ЗА ОДНОСТОРОННИЙ ОТКАЗ ОТ ИСПОЛНЕНИЯ ДОГОВОРА: ТЕНДЕНЦИИ И ПРЕПЯТСТВИЯ

85

V.S. Petrishchev. CHARGING FEE FOR UNILATERAL TERMINATION: TRENDS AND IMPEDIMENTS



ЮРИДИЧЕСКАЯ ХРОНИКА

LEGAL CHRONICLE

А.Н. Верещагин, В.Б. Румак. МЕЖДУ ЗАПРЕТОМ И ДОЗВОЛЕНИЕМ

91

Митинги в Москве. — Изменение законодательства о судебно-экспертной деятельности. — Запрет анонимных кошельков. — Закон о краудфандинге. — План реализации «регуляторной гильотины». — Принятие Конвенции о признании и приведении в исполнение иностранных судебных решений. — Новые постановления Пленума Верховного Суда (кассационный пересмотр уголовных дел, «помощник Москвы» и проблема злоупотреблений при фиксации административных правонарушений, либерализация в области МЧП, переходные положения процессуальной реформы). — Закон о коллективных исках. — Изменения в законодательстве о нотариате. — Кончина Т.Е. Абовой и О.С. Хохряковой. — 5 лет ликвидации ВАС

содержание / contents

A.N. Vereshchagin, V.B. Rumak. BEING BETWEEN PROHIBITION AND PERMISSIBILITY

Rallies in Moscow. — Changes in legislation on forensic activities. — Prohibition of anonymous wallets. — Law on crowdfunding. — Implementation plan of the “regulatory guillotine”. — Adoption of the Convention on the Recognition and Enforcement of Foreign Judgments. — New Plenary resolutions of the Supreme Court (cassation review of criminal cases, “Moscow’s assistant” and abuse in fixing administrative offences, liberalisation in the field of private international law, transitional provisions of procedural reform). — Law on class actions. — Changes in notarial laws. — Tamara E. Abova and Olga S. Khokhryakova pass away. — 5 years after the liquidation of the Supreme Arbitrash Court



ДИСКУССИОННЫЙ КЛУБ

DISCUSSION BOARD

Е.А. Борисова. НОВЫЕ СУДЫ ОБЩЕЙ ЮРИСДИКЦИИ — СТАРЫЕ ВОПРОСЫ
ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ ПРАВОСУДИЯ ПО ГРАЖДАНСКИМ ДЕЛАМ

101

E.A. Borisova. NEW COURTS OF GENERAL JURISDICTION — OLD QUESTIONS
OF JUSTICE IN CIVIL CASES



ПРЕСС-РЕЛИЗ

PRESS RELEASE

MTC в сотрудничестве с *Dentons* создала систему выявления и оценки
юридических рисков в области интеллектуальной собственности

112

MTS and Dentons create a system for identifying legal risks
in the field of IP

Партнер Константин Кроль присоединился к практике *Dentons*
в области корпоративного права и M&A

113

Konstantin Kroll has joined Dentons' Moscow office as a partner in the Corporate
and M&A practice

ЗАКОН



ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

THEORY AND PRACTICE

С.Г. Пепеляев. ОБЫЧАИ РЫНКА ЮРИДИЧЕСКИХ УСЛУГ БИЗНЕСУ	114
<hr/>	
S.G. Pepelyaev. COMMON PRACTICES ON THE MARKET OF LEGAL SERVICES FOR BUSINESSES	
<hr/>	
М.Л. Гальперин, Н.В. Павлова. КУДА ИДЕТ ТРЕТЬЕЙСКОЕ РАЗБИРАТЕЛЬСТВО?	125
<hr/>	
M.L. Galperin, N.V. Pavlova. WHAT'S AHEAD FOR ARBITRATION?	
<hr/>	
Г.А. Есаков. УГОЛОВНАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА ОГРАНИЧЕНИЕ КОНКУРЕНЦИИ: ПРОБЛЕМЫ И ПЕРСПЕКТИВЫ	140
<hr/>	
G.A. Esakov. CRIMINAL LIABILITY FOR COMPETITION-RESTRICTING AGREEMENTS: PROBLEMS AND PERSPECTIVES	
<hr/>	
М.А. Ерохова. БРЕМЯ ДОКАЗЫВАНИЯ ВОЗМЕЗДНОСТИ И ДОБРОСОВЕСТНОСТИ ПРИОБРЕТЕНИЯ ЧУЖОГО ИМУЩЕСТВА. ОБ ИЗМЕНЕНИИ ПОДХОДА ВЫСШЕЙ СУДЕБНОЙ ИНСТАНЦИИ	153
<hr/>	
M.A. Erokhova. BURDEN OF PROOF OF THE GOOD FAITH ACQUISITION OF TITLE. THE SUPREME COURT IS CHANGING ITS APPROACH	
<hr/>	
И.И. Карадашов. ПРИНЯТИЕ НАСЛЕДСТВА ЗА РУБЕЖОМ И ЕГО ПРАВОВЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ НА ТЕРРИТОРИИ РОССИИ	162
<hr/>	
I.I. Karandashov. ACCEPTANCE OF INHERITANCE ABROAD: LEGAL CONSEQUENCES IN RUSSIA	
<hr/>	
Н.С. Милоголов, А.Б. Берберов. РОССИЙСКИЕ ПРАВИЛА БЕНЕФИЦИАРНОГО СОБСТВЕННИКА: РЕГУЛЯТОРНАЯ ПЕСОЧНИЦА ДЛЯ ИМПЛЕМЕНТАЦИИ МЕХАНИЗМА ОБЯЗАТЕЛЬНОГО РАСКРЫТИЯ ИНФОРМАЦИИ?	177
<hr/>	
N.S. Milogolov, A.B. Berberov. RUSSIAN RULES ON BENEFICIAL OWNERSHIP: A REGULATORY SANDBOX FOR IMPLEMENTATION OF MANDATORY DISCLOSURE OF INFORMATION?	